

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 7 de Mayo de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 984.

AÑO IV.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Estanislao, ob. y mártir, san Ubaldo y san Benedicto, p. y cf.

DOM BOSCO EN LA ASOCIACION DE CATÓLICOS.

Será sin duda uno de los recuerdos más gratos para la asociación de católicos de esta ciudad la sesión que celebró el día 15 de los corrientes en honor del insigne y por tantos títulos benemérito fundador de los Talleres Salesianos. Tuvo por objeto principal esta sesión ofrecer al venerable Sacerdote el título de socio de honor de la misma y colocar para este objeto sobre su pecho la insignia de Asociación. Ampliando las breves noticias que en el número anterior dijimos adelantando sobre este acto solemnisimo, aquí reseñados con alguna mayor extensión los más culminantes rasgos de él, para honra del venerable anciano y de su glorioso Instituto, como de la distinguida Sociedad que desde entonces tiene la satisfacción de contar á aquel entre sus individuos.]

A las cuatro de la tarde, hallándose el salón ocupado por numerosa concurrencia, entró el Dom Bosco acompañado de varios señores eclesiásticos y seculares. Después de una salutación por la Escolanía de la Merced, el presidente de la Asociación, D. Bartolomé Feliu, leyó un elocuentísimo discurso para saludar al nuestro sacerdote y manifestar los trabajos que se habían realizado en todos los países para propagar la educación cristiana entre los hijos del pueblo. Extendióse luego en atinadas consideraciones, refirió la fundación del Instituto de las Hijas de María Auxiliadora, de la Congregación de cooperadores y de la Obra de María Auxiliadora, Asociaciones nacidas de la ardiente caridad de Dom Bosco; describió á grandes rasgos las Misiones Salesianas de la Patagonia, emprendidas en Noviembre de 1875 y que ha convertido ya más de 14.000 salvajes; transcribió el juicio de Santidad Leon XIII acerca de la Obra de aquel varón apostólico, y felicitó á la Asociación de católicos por la honra singular de ver en el local de sus Escuelas al instrumento escogido por el Señor para tan admirables obras.

Una salva de entusiastas y merecidos aplausos coronó este discurso, y enseguida el señor secretario D. Joaquín Font leyó el acta de la junta de gobierno en que se acordó la celebración de

dicha fiesta, para imponer solemnemente á Dom Bosco la insignia de la asociación, como miembro de honor. El reverendo don Juan Masferrer, vocal eclesiástico, puso acto continuo la insignia al venerable anciano. Entonces el entusiasmo de la concurrencia llegó á su colmo, de tal manera que el ilustre Dom Bosco, en extremo conmovido, vióse precisado á tomar la palabra para manifestar su gratitud á la asociación de católicos. Dijo que llevará la honrosa insignia como recuerdo perenne de las muestras de aprecio que estaba recibiendo; que la mostraría con orgullo en su país, á cuantas personas se interesan por la enseñanza católica, y que cuando viera á Su Santidad le diría cuan acendrado es el amor de los barceloneses á la Iglesia. Habló, por fin, de sus talleres y del bien inmenso que pueden proporcionar á nuestra desquiciada sociedad en el concepto moral y material, dándola honrados y laboriosos obreros.

La colecta que se hizo luego con destino á los talleres salesianos produjo dos mil doscientas pesetas. La sesión se levantó después de haber recibido los concurrentes, de rodillas delante de la imagen del Patriarca San José, Patron de la asociación de católicos, la bendición de Dom Bosco.

Un quinteto de distinguidos profesores de música contribuyó también á la importancia de la fiesta, por la cual merece la asociación los sinceros plácemes de todos los buenos católicos.

F. S. Y S.

LOS MALOS SACERDOTES.

I.
En otro lugar de este número hallarán nuestros lectores todos los detalles del horrendo sacrilego atentado, que durante la última semana ha llenado de luto y consternación á los católicos españoles. La premura del tiempo y la inseguridad de las primeras noticias impidieron dedicásemos en la anterior *Revista* á este lúgubre acontecimiento todo el espacio que requiere su excepcional importancia.

El asesinato del ilustrísimo Martínez Izquierdo puede muy dignamente figurar entre las páginas más horribles que registra el período revolucionario en nuestro desdichado país.

El asesino pertenece á las sectas, no á nosotros. Se cita el nombre de la loggia en que se le supone

afiliado; se sabe el periódico impío y liberalísimo que era su pasto diario; se conocen sus relaciones y amistades; se vé en quiénes ha depositado aun después del crimen sus más íntimas confidencias. La corriente de difamación formada tiempo há contra el venerable Pastor de Madrid y que concluyó por tan trágico desenlace, bien se vé que era revolucionaria por la índole de los periódicos y centros que la reflejaban. Es, pues, el ilustrísimo Martínez Izquierdo una víctima más, que bien puede sumarse con el Obispo Strauch en 1823, con los religiosos del 35 y del 36, y con tantos y tantos otros individuos del clero español sacrificados en lo que vá de siglo por la santa intransigencia de sus creencias ó de su deber.

Cuanto á la nueva Sede de Madrid-Alcalá, diremos que está de enhorabuena. Acaba de recibir el bautismo de sangre que ostentan desde principios del cristianismo casi todas las Sedes españolas, y ya nada puede envidiar á sus hermanas. Las Sedes de los Obispos, como las aras de los altares, están muy bien teniendo por cimiento cuerpos de mártires. El nombre del Ilustrísimo Martínez Izquierdo inaugura gloriosísimamente el Episcopologio matritense. Sabia este valeroso Pastor que con cumplir su deber pastoral arriesgaba la vida, y no obstante cumpliólo hasta el fin. Estos son, más que otro alguno, los lauros y las veneras que acreditan ante Dios y ante la historia á los firmes adalides del pueblo cristiano.

Del infelicísimo autor del espantoso atentado nada diremos, sino que obró como quien era y como podía esperarse de las malignas influencias que le rodeaban. Por esto obra como quien es la secta al echarnos pérfidamente en rostro su nombre como un baldon para toda la clase sacerdotal. ¡Tanto valiera denostar á Cristo y á su Apostolado, porque tuvieron un Judas Iscariote!

Y hé aqui lo que nos ha puesto en la presente ocasión la pluma en la mano para emprender la serie de artículos que acabamos de rotular con el expresivo lema que ven nuestros lectores. Queremos afrontar de lleno el escándalo farisaico de los enemigos de la Religión y el escándalo pusillorum de las almas tibias y flojas en sus creencias. De los malos sacerdotes queremos entablar conversacion, no solamente para no disimular que los hay, sino para reconocer públicamente tal calamidad, y deducir de ella las consecuencias que debe deducir el buen sentido honra-

do é imparcial, no las que le place sacar á la malignidad revolucionaria.

Y para abordar ya desde luego con toda franqueza el asunto, vamos á diseñar como en anticipado resumen los puntos de él que con mas ahinco nos proponemos desarrollar:

Hay malos sacerdotes.

Los hubo siempre.

Los ha de haber mas hoy día.

Quién forma los malos sacerdotes.

Qué prueba la existencia de los malos sacerdotes.

Cuál es la conducta que debe observar en casos como el presente el buen católico.

¿Les parece á nuestros lectores si es curiosa la tabla de materias que ofrecemos en perspectiva? Pues tal como es, les aseguramos que más curiosas van á ser las consideraciones con que vamos á desenvolverla é ilustrarla. El dolor nos despedaza el alma al emprender esta enojosa tarea. Hoy más que nunca pedimos para ella luz al cielo y paciencia á nuestros amigos.

Restanos ahora únicamente suplicar á todos que, pues tan gran crimen ha sido ocasion tristísima de que en eso entremos, no se contenten con leernos, sino que dirijan á Dios fervorosas oraciones por la conversion del desventurado criminal, y para que no sea estéril en bien de su pobre alma y en el de nuestra infortunada patria la sangre del glorioso mártir de la diócesis matritense.

F. S. Y S.

(Revista Popular.)

LA VERDAD

Santander 7 de Mayo de 1886.

LA GRAN CONSPIRACION.

No es esa que, fraguándose en los tenebrosos antros de la loggia por mayor ó menor número de malvados y descontentos, movidos unos de la ambición más desmedida, arrastrados otros por vanas ilusiones de una vida muelle y voluptuosa, y la mayor parte, acaso, por falta de recursos para cubrir las necesidades más perentorias, triste fruto de su culpable desafecto al trabajo, estalla por fin cuando ha llegado á su justa madurez y se desborda cual torrente impe-

—407—

—Bien está: lo tendré presente.
El maestro tosió y empezó de esta manera:
—«Ciudadanos: la libertad, tras largo destierro, nos reúne en este sacro recinto y nos invita por mi voz á proveer á su subsistencia. Nuestra misión consiste en buscar leyes útiles y exponerlas á la luz de la discusión. Cuando del choque de nuestros debates salte la chispa, yo la gravaré en el papel con la cuchilla de mi pluma y la entregaré á que haga su camino en París: nos urge mucho ponernos á remolque de algun club influente de la capital, estableciendo con él un interesante comercio de fraternidad.»
Una salva de bravos cubrió la voz del orador.
—¡Qué pico de oro! decían admirados los paisanos. Felices los que tienen talento! Daria yo por ser maestro, un dedo de la mano por saber lo que vos sabeis.
El zapatero también felicitó á su secretario.
—Bien dicho: hagamos comercio con los clubs de París... y que nos manden hacer zapatos.
Un poco sosegado el tumulto de aplausos, continuó su discurso M. Chevrier:

—406—

M. Chevrier la rehusó contentándose con las funciones de secretario; Froyot dijo que no podia abandonar mucho rato el servicio del café por la presidencia; el ayuda de cámara de M. Baugé se negó también á ser presidente, porque su cargo no le dejaba siempre libres las noches. Hubo, pues, que tomar por presidente á un zapatero de viejo llamado Rigoberto, hombre enteramente sin letras, pero que aceptó sin embargo, contando con las luces y asistencia del secretario.

La novedad del espectáculo atrajo á las primeras sesiones, no solo á los habitantes todos de los tres pueblecitos del comun, sino también á muchos forasteros. Se habia determinado no dejar entrar mujeres; pero ellas, no pudiendo resistir la curiosidad, forzaron la consigna y se colaron en el club.

Trabajo costó imponer silencio. El presidente se quitó el gorro y dióse principio al debate.

—El secretario tiene la palabra, dijo el zapatero.

—Si me interrumpen, dijo el orador, no te olvides de llamar al orden.

—403—

redoblar sus ataques contra ella; artículos de fondo folletín, correspondencias, crónica, anuncios, todo debía respirar anatemas y odio contra la religión y el clero.

«El catolicismo, decían estos periodistas, es la base y sosten de todas las tiranías; una vez destruido aquel, fácilmente caería también la tiranía de la propiedad, la tiranía de la familia, la tiranía del capital y la tiranía de las leyes.» En una palabra *El Progreso* esplotaba la libertad de escribir para erigirse en órgano y periódico de la canalla.

En las novelas fué donde M. Baugé desenvolvió con mas fogosidad sus teorías subversivas, y atizó con mas violencia el odio contra el clero y los propietarios. Estas declamaciones del novelista exasperaban la fermentación producida en el ánimo de los obreros por los acontecimientos políticos. Corria la noticia de que ya en varias manufacturas se habian conseguido ó impuesto á la fuerza reformas importantes: los obreros de M. Hurty empezaron á quejarse que tenían

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 68

tuoso sin diques que le contengan, arrebatando en su vertiginosa corriente cuanto encuentra al paso; y aquí derrama sangre, allá siembra luto y lágrimas y en todas partes imprime huellas de desolacion y espanto. La gran conspiracion no es esta; es aquella otra que, sin tanto ruido, produce más horrores, donde toman parte todos los hombres y mujeres, todos los viejos y los jóvenes todos, todas las clases y categorías; es la conspiracion de la lengua, la más fácil de fraguar y de consecuencias las más funestas.

Diremos en primer lugar que la facilidad de esta conspiracion se funda en esa natural inclinacion, comun á la prole humana, de censurar con más ó ménos acritud los defectos, realés unos veces, ficticios otras, de nuestros semejantes, consecuencia legítima de nuestro pícaro egoísmo, que ambiciona para sí todos los honores del mérito y de la virtud y siente y tiene envidia si nuestros semejantes, no diremos nos superen, tan solo nos igualen en cualquier género de recomendaciones. Por eso precisamente en todas las manifestaciones de nuestra vida, tanto pública como privada, sale este enemigo reclamando para sí el puesto de honor y distincion sobre todos los demás.

Así se explica tanta especie de malignos desahogos con que se rebaja la bien adquirida de una familia, ó ese furor viperino que nos lleva á hincar el venenoso diente de la maledicencia en personas acaso inocentes, inventando hechos para su deshonor, ó siendo verdaderos, para darlos á los cuatro vientos con el fin perverso de inutilizarlas.

Y á esta facilidad, comun herencia de todos los mortales, debemos agregar otras varias, propias y peculiares de clases determinadas. Sea una persona frívola y ligera que todo lo baraja y manosea indistintivamente, lo alto y lo bajo, lo que honra y deshonor, lo que rebaja y enaltece. O aquella otra en quien la curiosidad ha llegado á tal extremo de desarrollo que ni duerme ni descansa por saber á dónde va el vecino, de dónde viene, qué lleva ó qué trae, lo que come y bebe ó lo que calza y viste, cuánto gana, cuánto gasta, cuánto ahorra y cuánto debe. O bien la turba magna de gentes ignorantes incapaces de pensar en cosas útiles y serias, pues ni las entienden ni posible es que las entiendan, quienes, si callan revientan, y hablando por hablar nada más, no son otra cosa que verdaderas máquinas sin moderador que las contenga.

Por otra parte, no hay vicio humano como este de la lengua que tenga más roces con el peligro de faltar. Porque tropezamos con este peligro en casa y en la calle, en la aldea y en la ciudad, en el palacio de los grandes y en la humilde choza del labriego; en el café, en el teatro, en la tertulia, en todas partes donde haya solo dos personas.

Ni hay tampoco vicio alguno que reuna tantos medios para justigarse. La necesidad por no aburrirse será unas veces; la publicidad de los defectos que se censuran será otra, ahora será la defensa de la honra propia ó la de los propios intereses; despues una ambicion desmedida la que se trata de echar por tierra ó la necesidad de saber cuanto pasa en el mundo, con el fin de vivir prevenido en todos los trances de la vida, con otros mil y mil pretextos fútiles que se inventan para quitar escrúpulos y hacer pasar por buena la maledicencia.

Las consecuencias de esta conspiracion maldita, son de lo más funestas; porque todos convenimos en que la honra es la prenda más valiosa y estimable de cuantas tenemos ó podemos tener en este mundo. De consiguiente, el que nos la quita nos arrebatada desde luego el mejor de todos los bienes y además nos infiere la más grave de las injurias. Una persona deshonrada es el objeto más despreciable y repugnante; es un cadáver moral que hiede y de quien todo el mundo hace ascos; es un miembro de la sociedad cortado y seco sin vida ni movimiento; es un sér á quien se le niegan todas las deferencias y atenciones propias del compañerismo, de la amistad, de la confianza y de la proteccion. Y no es de extrañar ver á muchos de estos hombres que, despojados villana é injustamente de una prenda tan hermosa, exacerbados por la herida mortal de la maledicencia, se convierten en furias, siendo ejecutores de venganzas terribles, dictadas nada más que por el despecho y por la ira.

Y no decimos nada de la infinidad de rodeos y artificios á que echa mano el detractor para abultar los hechos, sacándolos de sus justos límites por medio de pinturas y descripciones que exciten la imaginacion de los que escuchan, sin respetar, por supuesto, el sagrado de las intenciones donde penetra para sacar consecuencias no ya solo criminales é injustas, sino temerarias y hasta calumniosas.

Y cuando gotea la lengua estas negras manchas de la detraction sobre personas revestidas de autoridad, los males que de aquí se siguen no pueden ser ni más funestos ni más lamentables. Porque el baluarte ó escudo de la autoridad, condicion indispensable para la gobernacion de los pueblos, es á todas luces la buena opinion, la bien adquirida fama por la virtud y por el mérito, de cuya cualidad no es dado prescindir, siquiera sea en la apariencia, como medio único de conciliarse el respeto debido y la indispensable sumision á todas las disposiciones que de ella emanen. Tan luego como los súbditos llegan á apercibirse de la falta de mérito y de virtud en los que mandan y gobiernan, se sublevarn sus conciencias lo primero, y despues, propagándose poco á poco esta sublevacion de boca en boca, de familia en familia y de pueblo en

pueblo, llega hasta hacer añicos todos los lazos que impone la fuerza del deber, quedando en su defecto aquellos otros formados por el deber de la fuerza. Así se explica perfectamente el origen principal de tantas y tan sangrientas luchas políticas y hasta religiosas que forman una gran parte de la historia de la humanidad.

Y si establecer quisieramos una comparacion entre la mordedura de la mala lengua y la de la serpiente más venenosa, hallariamos solamente una pequeña analogía; pues esta última al inocultar su mortífero veneno, quita solo la vida física, pero aquella otra, á más de quitar la vida moral de inestimable precio, filtra tambien el virus ponzoñoso de la discordia, de la venganza y de la ira. Es un matrimonio, marido y mujer como dos ángeles, dos personas con una sola voluntad; se aman y se quieren con amor tan tierno y hermoso como Jesucristo amó á su Iglesia. Su casa siempre fué paraíso verdadero; más tócales la picadura de la mala lengua y aquellos dos ángeles se convierten en demonios, aquel paraíso en un infierno. Son dos hermanos, á quienes la identidad de la sangre hace quererse y respetarse mutuamente; pero les pica la lengua detractora y se convierten en Caines. Es un pueblo lleno de riqueza y gloria, donde nunca hubo más que un consejo y una accion; pero siembra allí la mala lengua la discordia y luego se declaran unos contra otros guerra á muerte, como si fueran distintas razas.

Si fuéramos á referir todas las humanas miserias que la lengua ha sembrado por el mundo, seria cosa de no acabar jamás. Odios, rencores, espantosos crímenes, venganzas incuas, pependencias interminables, guerras sangrientas y otros infinitos horrores, son y han sido el fruto de la maledicencia. Por eso dijimos al principio que era la gran conspiracion, y diremos tambien ahora para terminar, que solo el poder de la caridad tendrá bastante empuje para desbaratarla.

M. C.

Con verdadera satisfaccion anunciamos que la Diputacion provincial, en sesion del día 5 del corriente aprobó por unanimidad la siguiente proposicion presentada por el Sr. Lanuza:

«Excmo. Sr.—La provincia de Santander acaba de perder á uno de sus preclaros hijos, con la inesperada muerte del Excmo. Sr. D. Saturnino Fernandez de Castro, Arzobispo de Burgos. (q. e. p. d.), en cuya ciudad dejó de existir el día 26 del mes de Abril próximo pasado.

La pena que tan triste suceso produce en el ánimo del que suscribe, le impide detenerse á ensalzar las virtudes, modestia y caritativos sentimientos, que resaltaron siempre en todos los actos de aquel docto y respetable Prelado, y al expresarlo lleno del más profundo pesar, suplico á la Excmo. Diputacion provincial, se sirva consignar en acta lo siguiente:

1.º Haberse enterado con vivo dolor de la defuncion de tan digno Prelado.

Y 2.º Que se manifieste así á la Excmo. Sr. Arzobispo, dirigiendo comunicacion á D. Carlos Fernandez de Castro hermano del finado respetable y también sacerdote, avecindado en Comillas.

El autor de la anterior proposicion defenderla, pero todos los diputados que no habia necesidad de la defensa, bándola por unánime aclamacion.

Digno es en esta ocasion de sinceros elogios el acto realizado por el Sr. Lanuza, hemos de escatimárselo nosotros, que mos dispuestos á aplaudir siempre la de verdadera justicia, procedan de quiera, y digno es tambien de alabanza unánime acuerdo de la Diputacion provincial de Santander, honrando como se la memoria de uno de los más preclaros de esta Montaña.

Nunca habrá interpretado mejor la tacion el sentimiento general de la provincia que representa.

Reciban, por tanto, el Sr. Lanuza y compañeros nuestra sincera felicitacion.

Nuestro querido compañero La Cruz Victoria publica el chistoso diálogo sostenido entre varios ministros:

—«Pero es que si no se enjura el deber de desatenderse los servicios públicos, será preciso contratar empréstitos ruinosos, der los montes, y luego que el crédito se y no haya qué vender, se presentará la tumba y todo se lo llevará la trampa, dice alineando pavorosas columnas de cifras larga mesa alrededor de la cual se agitaron ministros en Consejo.

—Yo tengo en las cajas de mi departamento un piquillo de tres millones de pesetas de pía de Jerusalem, dice Moret. Puede vender de ellos, D. Francisco.

—Bueno, contesta este. Ya no me vale que sesenta y siete millones de pesetas ahora que recuerdo. V. señor ministro de Guerra tiene cuarenta y cinco millones tomados Consejo de Redenciones. Ingréselos en el ro y ya veremos mas adelante de ir como se puedan las atenciones del Ministerio Guerra. Conque vengan esos cuartos.

—Esos soltaré yo como si me ahorcaban, contesta Jovellar, hecho un energúmeno, esos millones ya volaron.

—Que volaron!

—Sí, señor, se gastaron en obras de fortificación cuando lo de las Carolinas.

—Vengan los comprobantes, contesta Francisco.

—Ya se presentarán, así que se for las cuentas.

—Buenas y gordas, dice Camacho, están sin rendirse las de la última guerra y las de la guerra de Cuba y las incidentes guerra de Africa. A ver V. señor, ¿cuánto consigna V. en su presupuesto terial de la armada?

—Treinta y seis millones de pesetas quedo corto. Hay que pagar plazos del monstruo. Debo nueve millones de pesetas a la artillería conque hay que armar varios tambien en construccion, por virtud de cuyo pago no es posible aplazar y...

muchas horas de trabajos y jornales muy reducidos.

M. Chevrier, cuya charla iba creciendo de día en día, desplegaba su pedantesca fraseología con un énfasis inaguantable.

—«Nuestros hermanos, decia, han cimentado con su sangre el indeleble estandarte de la república, y á su voz ha volado de campanario en campanario el edificio de la libertad. Si nos dormimos entre los pliegues de nuestros laureles, nuestros enemigos, que no todos están en el trono, sofocarán en germen el huevo de nuestro triunfo, y el heroísmo de nuestros hermanos habrá corrido en vano. Todo el que vacile en desarraigar preocupaciones y en repechar á vela llena la arena del progreso, es un mal patriota y falso republicano.»

Preocupacion significaba, en esta cáfila de disparates, el uso establecido en las herrerías; y progreso queria decir una greve general. Así á lo menos lo entendieron los obreros más avispados: para los demás, la elocuencia de M. Chevrier era campanuda pero demasiado erudita, y se quedaban en ayunas.

VII.

«Es menester, dijo M. Chevrier, instalar la libertad en el corazon mismo de la supersticion y de la ignorancia; y para ello destinar la iglesia parroquial para la sala del club!»

Tamaño sacrilegio repugnaba á la conciencia de los obreros. Más por otra parte el local de la alcaldía era muy reducido para tener en él las sesiones patrióticas; el apuro era grande, pero Froyot, mediante una pequeña indemnizacion, ofreció su salon de baile con la única condicion de que habian de dejárselo libre los días en que se bailara.

Este arreglo vino de perillas. El tablado de la orquesta serviría para la mesa presidencial: los asistentes, cuando se cansaran, podrían sentarse en los bancos colocados al derredor de la sala, y los oradores tenian cerca el café para poder reparar las fuerzas con buenos tragos de vino.

Resuelta esta dificultad, vinola de la presidencia.

«Ahora bien; para asentar inquebrantablemente la marcha de la libertad, es necesario aplastar los obstáculos que la oscurecen. No hay en la tierra tiranía alguna más universal é inevitable que el temor de la libertad, opino que lo que más prisa nos da es primir á Dios y declarar que no hay Dios.»

Esta blasfemia fué acogida con un gran horror.

El orador hizo una pausa.

—Más valdria suprimir las contribuciones que el Sr. Grisout.

—«Pues no sabeis, dijo el orador, que por parte de las contribuciones se la comen? Luego desde el momento en que los curas se borren del presupuesto, ¿pagareis contribucion?»

—Lo que harán entonces será dar á los que dan ahora á los curas: nosotros los mismos que ahora y nos quedamos el párroco, y nosotros estamos muy contentos con nuestro párroco, dijo otro.

—Pue
—Per
—Qu
—No
co, ó hab
—Dej
muertos
pintieron
—Pue
—Ni y
—Ni y
—Pue
macho.
Y dich
Recogí
se fué á s

Muy se
do tercer
yo temia,
ciones ha
última po
me decia
compasion
aunque se
se entern
tas que le
siones?
Proseg
igual estil
no de los
mente ag
deferencia
crito y en
to, va diri
por Lazba
la tumba
«Abiga
literatura,
«tipo falt
asi, entre
tupendas,
sal sin me
porque la
á lo que d
se vale el
á mi anter
tuve el at
medida de
formado d
miedo he
posteriore
de ellas co
y pasos co
nadada que
el silbario
diendo qu
cho á el y
tratar cos
en especi
es bien us
[Cnand
pensadore
tiranía é i
ñar los á
ponen de
hombre sí
es verdad
relacion de
este punto
de segund
esas pícar
tengo dich
conseguid
á sentar la
que asegu
memorab
los señore
azaña más
bian de co
causado e
mañas y c
prudentes
que son.
estoy en l
asuntos y
vuelva á l
se neces
generosid
todos no,
conciliato
de D. Ari
cilla, exa
artículo,
con tan m
y troyano
cion critic
ni gracia,
senta en p
al primer

Segun
numerari
un telegr
dole por

—Pues yo no le doy más que veinte millones.
—Pero los contratistas....
—Que se vayan al diablo los contratistas.
—No me toque V. á la marina, D. Francis-
co, ó hábrá una de mil Topetes.
—Deje V. en paz á los muertos, y más á los
muertos que en sus últimos momentos se arre-
pintieron de sus errores.
—Pues yo no transijo.
—Ni yo...
—Ni yo....
—Pues me voy á mi casa, dice entonces Ca-
macho.
Y dicho y hecho.
Recogió el ministro de Hacienda sus papeles,
se fué á su casa y se metió en cama.»

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.
Marrón 4 de Mayo de 1886.

Muy señores míos: Según veo por el comunica-
do tercero del Sr. Lazbal ha desoido este, como
yo temía, mis leales advertencias y considera-
ciones hasta el punto de suponer, que mi carta
última podía ser hija del despecho por lo que
me decía en su segundo artículo, cuando solo la
compasion movía mi pluma. ¡Pues qué corazón
aunque sea mas duro que piedra berroqueña, no
se entenece al oírle contar las angustias y cui-
tas que le fuerzan á hacer determinadas escu-
siones?

Proseguiré esa consecuencia escribiendo con
igual estilo, pero sin descender jamás al terre-
no de los dieterios y personalidades, completa-
mente ajenos á mis hábitos de consideracion y
deferencia, y quiero sea sabido, que cuanto he es-
crito y en adelante escriba, acerca de este asun-
to, va dirigido al carácter libre-pensador del se-
ñor Lazbal, el mas fogoso de los oradores sobre
la tumba del impenitente muerto en Colindres.

«Abigarrado conjunto de cintajos,» «lodazal
literatura,» «pluma de ganso» crítico de pujos,
«tipo falto de sentido comun» y otras lindezas
así, entre un monton de históricas alusiones es-
tupendas, que le dibta la mas pura moral univer-
sal sin menoscabo, por supuesto, de la verdad,
porque la mentira gramaticalmente es grave,
á lo que dice, son las espresiones áticas, de que
se vale el señor letrado para calificar y contestar
á mi anterior correspondencia, y todo, porque
tuve el atrevimiento de hacerme eco en frase co-
medida del juicio que la opinion pública habia
formado de su primera lucubraci6n como sin
miedo he de hacerlo del que han merecido las
posteriores, segun el comun sentir, ocupándome
de ellas conforme á lo prometido por su órden
y pasos contados, sin que tome en cuenta para
nada que D. Arsenio quiera relegarme á enseñar
el silabario (el catecismo no) á los chicos, enten-
diendo que si la teoría libre-pensadora dá dere-
cho á él y á otros como él para pensar, hablar y
tratar cosas, que saben y no saben, esto debe ser
especial privilegio de sus personas, de quien
es bien usen los demás.

¡Cnando digo que son un portento estos libre-
pensadores! Pero un portento de inconsecuencia,
tiranía é incipiencia; pues nada menos que ense-
ñar los árdulos problemas de las matemáticas,
ponen de obligacion á un maestro elemental. Si,
hombre sí, con cálculo diferencial y todo. ¿No
es verdad? Aventajados se muestran en la legis-
lacion de instruccion primaria. ¿Qué deja en
este punto para los colegios mayores é institutos
de segunda enseñanza? La culpa de todo tienen
esas pícaras ideas libre-pensadoras, que, como
tengo dicho, le han de volver el juicio, y ya han
conseguido, que se le atraganten por empezar
á sentar la pluma hasta las sotanas de los curas,
que asegura hubiera hecho girones en ocasion
memorable, porque sí. Bien seguro estoy, que
los señores sacerdotes á que alude, sino pasaba la
azaña más que á ver ajadas sus sotanas, los ha-
bian de contemplar, como se mira el destrozo
causado en sus piezas de vestir por el niño de
mañas y consiguientes rabietas, segun lo afables,
prudentes y no nada ceremoniosos é irritables
que son. Dejémosles, pues, en sus casas, que yo
estoy en la mia, dispuesto á tratar con V. estos
asuntos y los que vayan saliendo, aunque no
vuelva á hacerme rebaja ninguna de honorarios
se necesita frescura para echarme en cara su
generosidad, que para aquellos señores, si para
todos no, terminó la cuestion al finalizar el acto
conciliatorio empezando para mí por voluntad
de D. Arsenio, que trata de impugnar mi sen-
tencia, exacta y verdadera relacion en su segundo
artículo, pero con tan poca destreza y maña, y
con tan mal cortada pluma, que á juicio de tirios
y troyanos la ha dejado intacta y su produc-
cion criticada de insipida insustancial sin fuste
ni gracia, lánguida como decaballero que se pre-
senta en plaza de justas y terneos brabucon, y
al primer pinchazo desmaya.
(Se concluirá).

Noticias

Segun se nos ha dicho, los señores profesores
numerosos de este Instituto han dirigido ayer
un telegrama al ministro de Fomento, felicitan-
dole por el decreto, en virtud del cual quedan in-

corporados aquellos señores a' Estado, de quien
percibirán sus haberes.
Este decreto concede además á los profesores
un aumento de quinientas pesetas anuales cada
cinco años de servicio.

Con gran solemnidad se celebraron anteeyer
en el Seminario de Corban exéquias fúnebres por
el eterno descanso del Sr. Arzobispo de Búrgos.

El Boletín Oficial del día 5 insertó la rela-
cion de varias fincas, que se subastarán bajo el ti-
po de 1069 pesetas el día 29 del actual en el juz-
gado de Santoña, y que se venden para pago de
costas impuestas á doña Venancia del Cerro
Monte, en la causa que se le siguió á instancia
de D. Ladislao Higuera.

En el tren-correo de ayer, salieron para sus
respectivas provincias los pasajeros que condujo
á esta capital el vapor-correo Habana.

El profesor de música de esta localidad D. Ino-
cencio Haedo, se ha dignado remitirnos un ejem-
plar de un galóp para piano, titulado *Tren Rá-
pido*, por el cual le damos las gracias.
Se halla de venta esta nueva obra del señor
Haedo en los principales establecimientos, al
precio de 5 pesetas.

Con su clásico violin bajo el brazo, risueño
semblante y marcial continente, llegó hace dos
ó tres días á Santander, el músico obligado de la
temporada, el trovador callejero, el celeberrimo
D. Adolfo.

Las primeras notas arrancadas á su *bien tem-
plado* violin, serán como el preludio del buen
tiempo. Conque ya lo saben nuestros lectores: la
verdadera primavera, dá principio ahora, digan
lo que quieran los astrónomos.

D. Adolfo, (a) *Adolfito* no ha de engañarnos
este año por primera vez, y nadie ignora que su
llegada á la capital de la Montaña fué siempre
el mejor pronóstico de la estacion primaveral.

El gobernador civil de la provincia llama á los
que se crean con derecho á los bienes de Grego-
rio Vicario García, soldado perteneciente á la
4.ª compañía, 2.º batallon del regimiento infan-
tería de la Reina, que falleció en el hospital mi-
tar de Puerto-Príncipe el 16 de Junio de 1885.

La fiscalía militar, llama por segunda vez á
José García Lopez, natural de Madrid, á quien
se instruye sumario por desercion.

D. José María Gomez Quintana, en represen-
tacion de la asociacion marítima del puerto de
Suances, ha solicitado permiso para construir un
puerto de refugio para lanchas en la desemboca-
dura de la ria de San Martín de la Arena, sitio
denominado Portucho, en el abra de la ria de
aquel nombre.

Las personas que crean perjudicados sus dere-
chos con estas obras pueden reclamar ante este
gobierno de provincia.

Liga de Contribuyentes
Sesion del 6 de Mayo de 1886
Acuerdos: Esponer sobre la division en dos
departamentos del ministerio de Fomento.
Prestar decidido apoyo á la comision encargada
de constituir una Cámara de Comercio.
Agradecer la cooperacion de las ligas de Va-
lencia, Málaga y Sevilla en las reclamaciones de
que se unifiquen las tarifas de ferro carriles.
Quedar enterados de la deficiente atencion y
perfecto espíritu de justicia con que el Sr. De-
legado de Hacienda ha atendido la reclamacion
de varios industriales lastimados por crecidas
cuotas de contribucion.
Suspender la resolucion de acudir ó no á la
Asamblea mercantil que se celebrará en Madrid
el 17 del actual. El espíritu dominante fué no
acudir á aquel congreso, salvo el recibir nuevos
informes y documentos.
Documentos recibidos.—Cartas de varios
representantes en Cortes y del señor marqués de
Viesca respecto á asuntos interesantes para la lo-
calidad y provincia.
Folletos de los propietarios de material de
dragado oponiéndose á la adquisicion de un tren
de limpia para este puerto, y otro del Fomento
de la Produccion Nacional de Barcelona, contra
la unificacion de tarifas de ferro-carriles.

Ha sido nombrado subalterno del personal de
Santoña D. German Luis Hajar.

Se ha autorizado á la empresa del ferro-carril
del Sardinero para hacer uso del carbon hulla
aglomerado.

En adelante se prohibirá el degüello de reses
lanares, en otro sitio que no sea el destinado
para este objeto en el matadero público.

A la Sra. Superiora de las religiosas Oblatas
se le ha concedido autorizacion para abrir una
puerta en el muro que rodea la huerta de la casa
donde habitan, debiendo abonar por esta obra 5
pesetas en calidad de arbitrios.

A D. Pedro Morales se le ha negado el per-

miso que pedia para el establecimiento de un
kiosko.

Ha sido autorizado D. Gervasio Domenech,
para abrir dos ventanas en la casa núm. 17 de
Ruamayor.

Se le han concedido 14 dias de licencia al con-
cejal Sr. Leita.

D. Ignacio Jimenez, vecino del Astillero, ha
solicitado permiso del ayuntamiento para est am-
par en las etiquetas de sus chocolates el escudo
de armas de Santander.

D. Bernardo Pacheco que habia pedido al
ayuntamiento se le rectificase la cuota que satis-
face por contribucion industrial, debe acudir á la
comision de evaluacion, pues para nada entiende
en este asunto el municipio.

Se halla enfermo el secretario de este ayunta-
miento D. Adolfo de la Fuente.

El gobernador civil encarga la busca y captu-
ra de Emeterio Martinez, que hace dias desapa-
reció de Palencia.

La fiscalía militar de esta plaza llama al vo-
luntario con destino á Ultramar Manuel Gutier-
rez García, para que dentro del término de 20
dias comparezca á prestar sus descargos en el su-
mario que se le sigue por desercion.

Audiencia.
Por la seccion primera se ha dictado sentencia
en la causa del juzgado de Torrelavega, contra
Josefa Herrera, Calixto Basa y Celedonia Igle-
sias Herrera, absolviendo la primero y conden-
dando á los dos últimos como autores del
delito de hurto, á la pena de dos meses y un
dia de arresto mayor, accesorias y costas.

Ayer se vió ante la sala segunda de esta
la vista en juicio oral de la causa procedente del
juzgado de Castro-Urdiales, contra Gregorio
Gutierrez sobre hurto. El ministerio público
pide para el procesado la pena de tres meses y
un dia de arresto mayor, accesorias y costas.
El letrado defensor Sr. Mazarrasa, solicita la
absolucion para su defendido.

Segun noticias que tenemos por fidedignas, ya
se ha cerrado el trato entre la sociedad *Amigos
de los Pobres* y la banda de música del regi-
miento de ingenieros, para que esta amenice los
pasos de la poblacion durante la próxima tem-
porada de verano.
Es muy probable que dicha banda se estrene
en Santander celebrando dos magníficos con-
ciertos.

El comercio de ultramarinos establecido en la
calle de San Francisco n.º 16, bajo la razon social
de *Viuda de García Gomez*, ha sufrido grandes
y muy importantes reformas.
El local ha quedado por completo transforma-
do, y en las lujosas estanterias que le rodean, pue-
de apreciarse el aumento considerable de géne-
ros tan superiores en su calidad como módicos
en sus precios, que se ha introducido en el men-
cionado establecimiento.
La razon social con que este giraba, se ha
cambiado ahora por el de *Hijos de García
Gomez*
Anoche se abrió al público, y anoche mismo
recibieron sus dueños muchas felicitaciones por
las mejoras llevadas á cabo.
A la apertura del comercio asistieron, gran
número de personas, entre las que se halla-
ban como particulares, algunos redactores de
periódicos locales, y todas las cuales fueron ex-
pléndidamente obsequiadas.

En la tercera plana insertamos un anuncio re-
ferente á este comercio, y sobre el cual llamamos
la atencion de nuestros lectores.

El Mondoñedo se ha presentado una enferme-
dad en los niños que está causando dos y tres
victimas diarias. Rara es la familia de aquella
poblacion que no tiene en su casa algun enfer-
mo, y varias son las que cuentan tres ó cuatro.

Su Santidad el Papa Leon XIII ha declarado
patrona especial de Valladolid y su provincia
eclesiástica á la doctora Santa Teresa de Jesus,
elevando su rito á la categoría de primera clase
con octava.

Ha sido detenido por indocumentado un indi-
viduo natural de Santiago, que anteayer ingresó
en esta cárcel.

El juzgado de Laredo cita llama y emplaza á
Agapito Izaguirre, natural de Arratia, para que
dentro del término de diez dias comparezca ante
dicho juzgado á prestar declaracion en la causa
que contra él se instruye por hurto.

Garantía de la bondad y cualidades alimenti-
cias del CALDO CIBILS, son los premios con-
seguidos en todas las exposiciones en que ha to-
mado parte.

En la de Buenos-Aires, gran medalla de oro;
en las de Blois y Amsterdam de 1883 y en la
Internacional Higiénica de Lóndres de 1884,
medallas de plata; siendo en estas la mas elevada
recompensa concedida á productos de dicha cla-
se. La instalacion del CALDO CIBILS, está
llamado extraordinariamente la atencion. en la
actual Exposicion universal de Amberes

Movimiento de buques

ENTRADOS.
Vapor Progreso, 130 ts., c. Olivares, de Bil-
bao y Burdeos con carga general.
DESPACHADOS.
Vapor Paz, 160 ts., c. Ibarra, para San Se-
bastian con tabaco, alubias y aguardiente.
Id. Bayonés, 76 ts., c. Sendin, para Gijon
con drogas y aceite.
Id. Ugarte núm. 1, 30 ts., c. Zárraga, para
Bilbao con aguardiente y cerveza.
Patache Navia, 38 ts., c. Casariego, para Gi-
jon con madera.

†
HONRAS FÚNEBRES
*que en sufragio del alma del excelen-
tísimo, ilustrísimo y reverendísimo*
SEÑOR
**Dr. D. SATURNINO FERNÁNDEZ
DE CASTRO,**
Arzobispo de Búrgos, q. s. g. h., celebra-
rán el Lunes 10 del corriente, á las diez y
media de la mañana, en la
Iglesia del Santo Cristo,
*El Clero parroquial de la misma y La
Congregacion del Alumbrado y Vela
al Santísimo,*
establecida en ella para Señoras, en jus-
to agradecimiento al santo celo que dicho
Excmo. Ilmo. y Rmo., cuando era Ca-
nónigo de esta Santa Iglesia Catedral y el
primer Director de dicha Congregacion,
desplegó por el culto divino, honra y glo-
ria de Jesus Sacramentado y aprovecha-
miento espiritual de las almas.
Santander, Mayo de 1886.

INMEJORABLES

en su calidad y en sus precios son los géneros que
han puesto á la venta en la calle de San Francis-
co, núm. 16, los HIJOS DE GARCÍA GOMEZ.
Las interesantes mejoras que en este estable-
cimiento se han introducido, son conocidas del
público en general, y por lo tanto, no hay ne-
cesidad de que los mismos propietarios del refe-
rido comercio las encamien.
Entre los variadísimos artículos que se ofrecen,
figuran los exquisitos chocolates fabricados en
esta casa que, por su clase, pueden hacer compe-
tencia á los elaborados en las mejores fábricas.
16—SAN FRANCISCO—16.

TASAJO.

Tocinos asturianos, jamones, bacalao langa
de Escocia legitimo, Noruega é Islandia, azúca-
res, arroces, etc., etc., á precios muy baratos.
Atarazanas, 3, tienda, frente á la botica de
Cuesta. m. v. d. 10—3

BUENA OCASION.

Se alquila en el inmediato pueblo de Pontejos
una casa de campo con grandes vistas, cochera,
huerta sembrada de hortalizas y unos 70 árboles
frutales de todas clases.
Los dueños informarán en la calle de Rupala-
cio, núm. 11, 3.º 25—4

ACTIVIDAD Y ECONOMIA.

D. Francisco Rasilla, agente de negocios, que
habita en la Plazuela de las Escuelas, núm. 7,
tercero, facilita dinero sobre hipotecas ó con ga-
rantía personal, y al propio tiempo se ocupa de
la compra y venta de fincas rústicas y urbanas y
demás asuntos concernientes á su industria.
15—15

CARGAMENTO DE MAÍZ.

Se espera un vapor procedente de los Estados-
Unidos con cuarenta mil fanegas maíz plancha-
do, todo amarillo, muy superior.
Diríjanse los pedidos á D. Leandro Hermosi-
lla, en Santander, que en partidas arreglará mu-
cho el precio. 13

Reglamentos para los juegos de bolos.

Se venden en la Librería Católica, Puente,
16, á 2 rs. ejemplar.

VAPORES-CORREOS

DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA.)

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—
De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á fiete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayaguez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

VERACRUZ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Mayo.
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

JOYA ESPAÑOLA

NOTABLE MEDICAMENTO

AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.
AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.
AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.
AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autoridades oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina, de instruccion y venta en las naciones de Europa y América; recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido conocidas.

Únicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar también en la misma por médicos, químicos é ingenieros, que no tienen analogía, parecido ni semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó modo de presentarse. El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

87, Atocha, 87. — MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo Hontañon, D. Crispulo Ordoñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo y D. Bernardo Saro.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquín Cacho y compañía. 10m

LA SANTA BIBLIA

VULGATA LATINA

Y su traduccion al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Bdo. P. Fidel del Píla, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobacion del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dá á luz desde el 1.º de Enero pasado, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razon al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripcion en 15 de Febrero. Desde dicho dia se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripcion.—En la administracion de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales.

En Santander en la librería, é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.º, Puento, 16.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica. 12 reales al año suscribiéndose directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la librería y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—En Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

Pedro Blot.

LAS ETAPAS DE UNA CONVERSION de Paul Feval version castellana de

D. ANTONIO DE VALBUENA. Un precioso tomo en 8.º, en papel de lujo y letra elzeviriana, se vende á dos pesetas en las principales librerías.

Los pedidos á Madrid á D. Toribio Ibarzabal, librería Católica, Arenal, 15, quien le remite franco sin aumento de precio. Para los suscritores de «La Verdad», acompañando una faja del periódico, á 6 reales.

ATENCION.

El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Licenciado D. FERMÍN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883. Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de «La Verdad», Puento, 16, al precio de 3'50 pesetas los dos juntos.

MÉTODO

teórico-práctico para confesarse y prepararse á recibir la Sagrada Comunión toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á real y medio el ejemplar.

Método teórico-práctico para rezar el santo Rosario de María en prosa, meditarlo debidamente y cantarlo en verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á dos reales y medio el ejemplar.

Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica. Se dan á los señores Sacerdotes por celebracion, previo recibo, siendo la limosna de seis reales, y la direccion al autor así:

GALICIA

Sr. D. Camilo Cabaleiro, Presbítero, Entre-Rios, núm. 1.—Santiago.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion.

Sermones predicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica Puento, 16, Santander.

Libros nuevos.

— EL

APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvañy, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvañy, Pbro., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migue. Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

PANCREATINA DE DEFRESNE

Admitida en los Hospitales y Hospicios civiles de Paris

La Pancreatina es el digestivo más poderoso de cuantos se conocen. Se emplea siempre con buen resultado contra:

El Digeute para los alimentos; Las Digestiones penosas; La Hinchazon del estómago;

La Anemia; Los Brucos; La Gastritis; Las Gastralgias; Las Enfermedades del Hígado.

La Pancreatina tomada despues la comida ecita y despierta el apetito de los convalecientes cortá los vomitos de las mujeres embarazadas y pueden verse las magníficas curas de combate al enfuajecimiento de los intestinos. La Pancreatina se vende en polvos ó en píldoras.

En Santander, Sra. Viuda de Ruper-to Isasi.—D. Manuel Rodriguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puento 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, á 7 reales. Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales. Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales. Epítome de Analogía y Sintáxis, La Academia, á 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales. El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales. El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales. Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales. Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales. Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales. Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Silabarios, 20 céntimos. Libro segundo, 1 real. Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 2 rs. Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales. El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales. Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guia del Artesano, de Paluzié, á 4 reales. Geografía, Idem, á 4 reales. Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.

Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales. La Ciencia de la Muger, de Carderera á 4 reales.

Abecedario de la Virtud de Rada á 8 reales. Caton metódico, de D. Jose Gonzalo Seijas, á un real.

Reglamento de las Hijas de María.

Se venden á real ejemplar, en la Librería Católica, Puento, 16.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puento, 16.

Tratado de la organizacion de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesús Muñoz, agustino.—8 rs.

Segunda parte de la Guia de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edicion.—Su precio, 4 pesetas.

Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica, por el P. T. Cámara.

El nihilista español, por el doctor Sílva.

Masonismo y catolicismo, por D. Félix Sardá y Salvañy.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.

Los conspiradores, por D. Francisco Hernando.

PIANISTA.

Reparador y afinador, Blanca, 6, cuarto piso. 8a3

FERNANDEZ Y GUTIERREZ

2 - Carbajal -

Almacén de yeso, cal hidratos y demás materiales de construcion. Tabla de Francia en todos los anchos.—Rajos para cielos grandes Merced á su fábrica movida á la multitud y economia.—Su buen sistema les permite tener la cal siempre reciente.—En este sistema se emplea la magnífica fábrica de Bilbao de D. Simon...

D. VICENTE DEL VILLAR

Médico-cirujano dentista, Atocha 6, principal, izquierda. Atocha 6, principal, izquierda. Consultas de cirujía, operaciones de boca. Dentaduras artificiales, bridas y orificaciones. Precios módicos.

LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puento, 16. Mes de S. José; En rústica, 2 reales. Encuadernado en tela, 3 reales. Los 7 domingos de S. José, 2 reales. En pasta 4 reales. Novena á S. José, al precio del tomo en 4.º, de más de 300 páginas lujosamente encuadernado en planchas doradas, propio para los; su precio 24 reales. Semana Santa, en castellano grén, corte dorado y broche de Y con canto dorado, sin broche, 2 reales. Oficio de la Semana Santa, el misal y breviario romanos, propia para rezo de sacerdotes. Josa encuadernacion: precio 20 reales. Hay otros muchos libros propios de estos dias.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AGUSTO NICOLÁS. version castellana de D. Manuel Montull (segunda edicion). Vendese en la Imprenta y Librería Católica, Puento, 16, Santander, precio de 2 pesetas.

Révélations complètes sur franc-masonnerie.

Les Frères Trois Points. obra escrita en francés por el Sr. Gregorio Sra. de lo... que antes de convertirse escríbala fantasa contra la Santidad de... IX.—Precio, 32 rs.

El niño amante de la Virgen

POR EL P. MANUEL LASALETA, COMPAÑIA DE JESUS. Se vende en la librería Católica, Puento, 16, á 25 y 30 céntimos seta uno y 76 reales el 100.

Afectos y consideraciones y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, de la Compañía de Jesús, P. Francisco de Salazar, misma Compañía. Se halla de venta en la ría del Puento, núm. 16, á precio de 3 rs. ejemplar.

El Devoto

SAGRADO CORAZON DE MARIA. libro muy á propósito para... Precio, 30 céntimos.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús. A 40 céntimos de peseta.

DEVOCIONARIOS ESCOLARES por los mismos Padres, en canto dorado, á 4, 8 y 12 rs. Encuadernados en rústica, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puento, 16.

ENCÍCLICAS

de S. S. Leon XIII. Todas las Encíclicas de nuestro Santo Padre Leon XIII en un volumen. En rústica, 13 rs. En pasta, con hermosas ilustraciones, 20 reales.

Imprenta Católica, Puento, 16.